



***ATA NRO. 17/2022***

Reunião Ordinária da Câmara Municipal

Realizada no dia 07-09-2022

**PRESIDENTE** - António Miguel Cabedal Borges

---

**VEREADORES** - Pedro Miguel Lobato Duque

- Jorge Manuel Gaspar

- Patrícia Ferreira Rei

- Carlos Nuno Alves Duarte

Aos sete dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e dois, no Salão Nobre do Edifício dos Paços do Concelho de Sardoaal, reuniu a Câmara Municipal, sob a presidência do Senhor Presidente, António Miguel Cabedal Borges, estando igualmente presentes os Senhores Vereadores, Pedro Miguel Lobato Duque, Jorge Manuel Gaspar, Patrícia Ferreira Rei e Carlos Nuno Alves Duarte. -----

Verificando-se quórum, o Senhor Presidente, declarou aberta a reunião, eram quinze horas, com a seguinte Ordem do Dia, antecipadamente remetida a todos os Senhores Vereadores, nos termos do Artigo 25º do Código do Procedimento Administrativo, tendo sido tomadas as deliberações que se seguem: -----

**Período antes da Ordem de Trabalhos:**

**INTERVENÇÕES DOS MEMBROS DO EXECUTIVO**

(Artigo 52º da Lei nº 75/ 2013, de 12 de setembro)

O Senhor Presidente iniciou a reunião prestando informações relativamente à questão das vespas, sobre o número de ninhos e armadilhas, colocada pelo Senhor Vereador Carlos Duarte na última reunião. -----

Tomou a palavra o Senhor Vereador Pedro Duque, referindo-se à adesão enorme da população, principalmente os jovens, às festividades das quartas feiras de agosto, promovidas pelas associações e pela Junta de Freguesia de Sardoaal, congratulando-se por tal facto e parabenizando os seus promotores. -----

Disse ainda que estes festejos poderiam ter tido mais promoção e seria interessante que a autarquia o fizesse., porquanto foi uma iniciativa de muita importância pelo facto de se voltar à normalidade após estes dois últimos anos. -----

O Senhor Vereador referiu os prejuízos causados pelas manadas de javalis, cada vez mais recorrentes em que os proprietários vêm as suas culturas afetadas e tem de se ter atenção especial por este tema. -----

Na sua opinião, o município podia e devia tomar uma posição, sugerindo que se promovesse a realização de uma reunião com a Associação de Caçadores, o ICNF e os proprietários, servindo o município de polo de promoção para diminuição da densidade populacional desta espécie. -----

Continuou o Senhor Vereador referindo-se ainda aos empresários que trabalham na área da floresta e que viram os seus trabalhos suspensos por estarem impedidos de trabalhar

durante alguns meses devido ao calor, considerando que o município deveria ser um polo aglutinador dos interesses desta população, e intervir junto das tutelas sensibilizando-as no sentido de estas pessoas serem apoiadas. -----

O Senhor Presidente respondeu que o Senhor Vereador fala genericamente, considerando que todos os produtores e entidades têm representantes que reúnem com o governo, nesta área. -----

Os problemas expostos à Câmara Municipal são analisados e seguidos pelo Gabinete Florestal. -----

O Senhor Presidente considera ser difícil encontrar-se o equilíbrio e, na sua opinião deveria de haver algo compensatório para os dias em que as pessoas não trabalham, contudo, existem regras e é importante que sejam cumpridas. -----

Referiu ainda o Senhor Presidente que a Câmara Municipal tem disponibilidade para ouvir os produtores e, tem-no feito e será parceiro no que for necessário. -----

No que concerne à questão dos javalis, o Senhor Presidente disse existir no município, o Conselho Cinegético Municipal, existindo a necessidade de se fazer a regularização das espécies. Este assunto não é novo e já foi analisado, tendo a Associação de Caçadores e também outras entidades que regulam estas situações, um papel muito importante. -----

Interveio a Senhora Vereadora, Patricia Rei, informando já ter havido reportes dessas situações, tendo a Autarquia entrado em contacto com o grupo de caçadores de Sardoal, que garantiu que se tem feito o máximo do que lhes é permitido fazer pelas entidades competentes, nomeadamente o ICNF. -----

Relativamente às quartas-feiras e à sua publicitação, interveio o Senhor Vice-Presidente, referindo que a Autarquia utiliza um critério editorial e como tal, o município só publicita o que é iniciativa da Câmara Municipal, nunca tendo feito em relação a outras entidades, a outras associações e assim, sendo esta uma iniciativa da Junta de Freguesia em parceria com as associações, ainda que com o apoio da Autarquia, o critério utilizado foi o mesmo. -----

Interveio o Senhor Vereador Carlos Duarte, questionando qual o ponto da situação do médico dentista. -----

Questionou também sobre o início do ano letivo, se as aulas de educação física têm condições para iniciarem na data prevista, tendo o Senhor Presidente respondido que sim, estando só em falta alguns equipamentos, que, de acordo com a empresa, chegariam nesta semana. -----

Continuou o Senhor Vereador, questionando sobre o acesso ao pavilhão e sobre a lotação do mesmo, relativamente ao número de lugares sentados. O Senhor Presidente

respondeu existirem cerca de 170 lugares sentados, numero este que tem a ver com a dimensão do concelho e com o custo associado. Sobre o seu acesso, o mesmo pode ser feito pelos dois portões, o principal da escola e o de baixo. -----

Relativamente à questão do médico dentista, referiu o Senhor Presidente, ser uma situação lamentável, não tendo mais dados novos e, o que sabe é que, mais de 60% dos postos criados, não têm dentistas. No caso do Sardoal, existe um investimento de cerca de cinquenta mil euros, parado e ao qual o Ministério da Saúde não dá resposta. -----

O Senhor Vereador Carlos Duarte fez referencia ao plano estratégico de desenvolvimento do concelho, apresentado em 2018, questionando qual o balanço desta promoção dos produtores e do território, quais os pontos fracos e o que fazer para colmatar os mesmos.

O Senhor Presidente respondeu ser muito positivo, dando o exemplo do espaço Cá da Terra, que expõe e comercializa os produtos dos produtores do concelho, existindo um número crescente de produtores e de vendas. -----

Referiu o Arquivo de Memória, que irá mostrar o que se tem construído nos últimos anos, com situações de interesse local, disponível a todas as pessoas. -----

Referiu também o facto de as capelas e igrejas estarem todas identificadas, o que contribui para a valorização do concelho. -----

O Senhor Presidente disse ainda que a Mostra de Saberes e Sabores, dará a conhecer o que de melhor se produz no concelho, no âmbito do artesanato e gastronomia. -----

Interveio a Senhora Vereadora Patricia Rei, fazendo referência ao Espaço Partilhado para as Artes e Ofícios, no qual se encontram 3 artesãos a trabalhar, sendo uma estratégia reconhecida pelos parceiros Tagus e concelhos vizinhos e, no âmbito do projeto Artes e Ofícios no Ribatejo, o Sardoal teve prioridade na fase de diagnóstico porque tinha uma estrutura mais cimentada na parte do artesanato. -----

Continuou o Senhor Presidente referindo que a Casa Grande integrará o Programa Revive e terá lugar de destaque na Bolsa Internacional de Imobiliário em Paris, através da CIMT. -----

O Senhor Presidente disse ainda, sobre a Igreja Matriz, ser lamentável que não tenha havido sensibilidade dos decisores para a recuperação deste imóvel, património que é de todos. -----

Interveio o Senhor Vereador Carlos Duarte, dizendo que já devia ter sido feito mais, em relação aos produtos do Concelho, nomeadamente possibilitar a sua venda por via digital, sugerindo ainda a dinamização do espaço "Cá da Terra", promovendo-o dentro do Município sempre que houvesse eventos com afluência de público que o justificassem para tornar o Conceito "Terra Pura" mais visível. -----

Manifestou também a sua discordância com a forma como o Stand do Município por vezes aparece exposto em determinados certames foram do Município, considerando-a pouco atrativa, nomeadamente como aconteceu recentemente numa Feira na Sertã. ----

## **ORDEM DE TRABALHOS**

- 1. Ata da Reunião anterior;**
- 2. Diário da Tesouraria;**
- 3. Parecer de autorização prévia para as ações de (re)arborização;**
- 4. Constituição fundo de maneiio – viagem estudo 2022 – regularização;**
- 5. Pedidos de apoio;**
- 6. Cedência de instalações;**
- 7. Isenção de taxas;**
- 8. Eliminação de documentos em Arquivo Municipal;**

## **ORDEM DE TRABALHOS**

### **1. ATA DA REUNIÃO ANTERIOR**

Após confirmação de que todos os membros da Câmara tinham tomado conhecimento do conteúdo da ata da reunião anterior, oportunamente distribuída, foi dispensada a leitura, nos termos do artigo quarto do Decreto - Lei número quarenta e cinco mil, trezentos e sessenta e dois, de vinte e um de novembro de mil novecentos e sessenta e três, tendo a mesma sido aprovada por unanimidade. -----

### **2. DIÁRIO DA TESOURARIA;**

Foi presente o diário da tesouraria respeitante ao dia 25 de agosto de 2022, cujos valores são os seguintes: -----

- |                                   |             |
|-----------------------------------|-------------|
| a) Dotações Orçamentais .....     | 641 579,40€ |
| b) Dotações não Orçamentais ..... | 77 250,63€  |
| Total das Disponibilidades .....  | 718 830,03€ |

A Câmara Municipal tomou conhecimento. -----

### **3. PARECER DE AUTORIZAÇÃO PRÉVIA PARA AS AÇÕES DE (RE)ARBORIZAÇÃO;**

Foi presente a informação nro. 7978/ 2022, relativa ao assunto mencionado em título e cujo teor é o seguinte: -----

*“Em referência ao assunto em epígrafe e considerando o pedido de emissão de parecer, por parte do Instituto de Conservação da Natureza e das Florestas (ICNF), referente a um projeto de arborização/rearborização com a espécie Eucalyptus globulus Labillardière (eucalipto comum), informo V. Ex.<sup>a</sup> do seguinte, a saber:*

*Descrição projeto/proprietário/área*

*(...)*

*Face ao exposto anteriormente, e analisando apenas as condicionantes PMOT e PMDFCI, excluindo assim a análise à condicionante REN, o cumprimento das normas técnicas do projeto, e o controlo de expansão da espécie em causa (a serem realizadas por outras Entidades, de entre elas o ICNF), proponho a V. Ex.<sup>a</sup> que o pedido mereça parecer FAVORÁVEL do Município de Sardoal.*

*O presente parecer deverá ser submetido na respetiva Plataforma RJAAR do ICNF até ao próximo dia 22 de setembro.” -----*

A Câmara Municipal deliberou por maioria, com três votos a favor (PSD) e duas abstenções (PS), emitir parecer favorável de acordo com a informação prestada pelo serviço. -----

### **4. CONSTITUIÇÃO FUNDO DE MANEIO – VIAGEM ESTUDO 2022 – REGULARIZAÇÃO;**

Considerando a informação nro. 5761/, anteriormente analisada em reunião de Câmara e, dado que houve necessidade de modificar valores apresentados na mesma, o chefe de divisão administrativa e financeira informou o seguinte: -----

*“Considerando que:*

- O valor total do fundo maneió ascendeu a 4.666,00€;*
- O valor apurado para cada rubrica é uma estimativa;*
- Para a rubrica 0102/020225 foi estimado o valor de 2.766,00€;*
- Para a referida rubrica a sua estimativa foi insuficiente, tendo sido excedida em 197,75€;*
- O valor total gasto ascendeu a 2.988,00€, inferior ao valor total estimado;*

*Sendo assim, nos termos do nº 3 artº 2 do Capítulo I do Regulamento Interno da Constituição e Regularização de Fundos de Maneio, e ainda nos termos do nº 2.9.10.1.11 do Plano Oficial de Contabilidade das Autarquias Locais, aprovado pelo D.L. nº 54-A/99, de 22 de fevereiro, na sua atual redação, é da competência do respetivo Órgão Executivo proferir a favor ou contra a sua criação, bem como das suas modificações.” -----*

---

O Senhor Presidente aprovou a modificação referida na informação, sendo o assunto presente a reunião de Câmara para efeitos de ratificação. -----

#### **5. PEDIDOS DE APOIO;**

**Município de Mação** – utilização do campo de futebol para que a equipa de futebol sénior da Associação Desportiva de Mação possa realizar os seus treinos durante três semanas, bem como a realização de um jogo, no dia 28 de agosto. -----

O Senhor Presidente deferiu o pedido, sendo o mesmo presente a reunião de Câmara para efeitos de ratificação. -----

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. -----

**Associação Cultural e Desportiva de Valhascos** - limpeza do recinto da festa daquela Associação no dia 8 de setembro durante a manhã. -----

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade deferir o pedido. -----

#### **Associação Cultural e Desportiva de Valhascos - Informação nro. 2068/ 2022**

*“A Associação Cultural e Desportiva de Valhascos é uma associação com sede na localidade de Valhascos contando com 38 anos de atividade. Esta associação, em consequência das atividades que disponibiliza aos seus associados e à comunidade, tem granjeado ao longo dos anos uma notoriedade que a posiciona como uma das mais ativas do nosso Concelho.*

*(...)*

*O pedido que agora merece a nossa atenção, decorre das diversas intervenções de melhoria que têm sido realizadas, nomeadamente com início na substituição da cobertura de amianto existente. A Associação expôs a sua fragilidade financeira para garantir por si a execução deste investimento o qual seria imperativo para a realização dos seus festejos anuais. Desta forma, proponho que seja atribuído um apoio financeiro no montante de 2500 euros à Associação para que seja possível à mesma concluir o processo de recuperação da sua sede e garantir a boa realização dos seus festejos.” -----*

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade atribuir um apoio financeiro de 2500€, de acordo com a informação prestada. -----

**Bombeiros Voluntários de Mação** – apoio na prevenção ao autocross na Vila de Mação com uma ABSC, nos dias 3 e 4 de setembro. -----O

Senhor Presidente deferiu o pedido, sendo o mesmo presente a reunião de Câmara para efeitos de ratificação. -----

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. -----

**Núcleo de cicloturismo AMA Entrevinhas-Papa Léguas** – apoio para a realização do 8º passeio de cicloturismo, que terá lugar no dia 1 de setembro, com a cedência de apoio financeiro, troféu, bombeiros/ ambulância, 2 carrinhas de caixa aberta para apoio/ bicicletas e logística, desmatação do percurso Rota da Moura Encantada para o 5º Passeio Pedestre, isenção de taxas e licenças, balneários do parque desportivo para banhos dos atletas. -----

A Câmara Municipal de Sardoal deliberou por unanimidade deferir o pedido. -----

**Junta de Freguesia de Sardoal** – cedência do calceteiro para colocar diversa calçada que tem sido arrancada nos Moinhos de Entrevinhas. -----

O Senhor Presidente deferiu o pedido, sendo o mesmo presente a reunião de Câmara para efeitos de ratificação. -----

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. -----

## **6. CEDÊNCIA DE INSTALAÇÕES;**

---

Pela Comissão Política do Partido Socialista de Sardoal foi solicitado a cedência da sala Multiusos do Centro Cultural Gil Vicente no dia 10 de setembro, entre as 17.00h e as 20.00h horas, para efeitos de realização de Plenário de Militantes, bem como a isenção de taxas. -----

Os Senhores Vereadores do Partido Socialista não participaram na votação. -----

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade deferir o pedido. -----

## **7. ISENÇÃO DE TAXAS;**

---

Associação Cultural e Desportiva de Valhascos - evento festivo que terá lugar de 8 a 11 de Setembro. -----

O Senhor Presidente deferiu o pedido, sendo o mesmo presente a reunião de Câmara para efeitos de ratificação. -----

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. -----



---

## **8. ELIMINAÇÃO DE DOCUMENTOS EM ARQUIVO MUNICIPAL;**

---

Foi presente a informação nro. 7744/ 2022, relativa ao assunto supracitado, cujo teor é o seguinte: -----

*“ A fim de dar cumprimento ao disposto do capítulo V, artigo 14.º e 15.º do Regulamento de Arquivo Municipal, aprovado em reunião ordinária realizada no dia 21 de Fevereiro de 2011 e em Assembleia Municipal, em sessão ordinária realizada no dia 28 de Fevereiro de 2011, conjugado com artigos 2.º, 3.º, 6.º e 7.º da Portaria n.º 412/2001 com as alterações introduzidas pela Portaria n.º 1253/2009 de 14 de Outubro e, após ter sido efetuada uma seleção e avaliação dos documentos depositados, o serviço de arquivo vem propor a eliminação dos documentos constantes nos autos números 1 e 2, em anexo a esta informação, por não lhe serem reconhecidos valores arquivísticos para a sua conservação permanente.*

*Aos autos devidamente assinados pelos responsáveis dos serviços com documentação a eliminar, junta-se ainda a Folha de Recolha de Dados exigida pela Direção Geral do Livro, dos Arquivos e da Biblioteca, para a documentação anterior a abril de 2001.” -----*

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade concordar com a informação do serviço.

### **Intervenção do Público**

Interveio o munícipe Senhor Ricardo Silva, reclamando pela falta de publicitação da realização da reunião de Câmara, tendo sabido da mesma, por acaso e através do facebook, ao que o Senhor Presidente respondeu que as reuniões se realizam na primeira e terceira quartas feiras de cada mês e só são publicitadas, quando existe alteração a estas datas. -----

Continuou o munícipe, referindo existir um obstáculo numa rua em S. Simão, que dificulta a passagem de uma ambulância ou pronto socorro, querendo saber qual o ponto da situação. -----

O Senhor Presidente informou que a pessoa que cedeu o espaço à Câmara Municipal não tem legitimidade completa para o fazer, pois não é o dono total da propriedade, não permitindo assim à Autarquia aceitar a cedência, contudo, existem percursos alternativos para esses veículos, se necessário for. -----

O munícipe questionou ainda sobre a questão do rail ao pé da ponte, ao que o Senhor Presidente responder ser um assunto que está a ser tratado. -----

O munícipe pediu ainda esclarecimentos relativamente à plantação de sobreiros num qualquer terreno e se estes podem ser arrancados, tendo o Senhor Presidente referindo

---

que tanto os sobreiros como as azinheiras são espécies protegidas e para se proceder ao seu abate é necessária autorização do ICNF. -----

<b>Encerramento</b>
---------------------

E, não havendo mais nada a tratar, o Senhor Presidente da Câmara deu por encerrada a reunião eram dezasseis horas e vinte e cinco minutos, do que para constar e devidos efeitos, se lavrou a presente ata, que depois de considerada em conformidade, vai ser assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Anabela Graça, Técnica Superior de Secretariado, da Secção de Expediente, Arquivo Geral e Reprografia, que a redigi, subscrevi e assino. -----

\_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_